
Diagnostic touristique de l'Algérie, exposition de trois types touristiques

balnéaire (Oran) , Thermales (Saida) et Saharien (Béchar)

Zouad Rajaa	Remmas Mohamed Amine	Rahal Nacer
Université - Saida	Université - Saida	Université – El oued
zouad.rajaa2@gmail.com	remmas.ma@yahoo.com	nacerrahal1977@gmail.com
Received: 30/10/2018	Accepted:30/11/2018	Published:30/12/2018

Resume:

Le tourisme est devenu un secteur fondamental et de premier plan dans le développement économique et social. L'Algérie est aujourd'hui une destination touristique quasiment vierge qui n'a malheureusement pas été encore suffisamment exploitée contrairement aux autres pays du pourtour méditerranéen. En effet, elle possède un potentiel touristique énorme qui peut donner naissance à une industrie touristique étendue et prospère. La mise en valeur de ses cotes littorales, ses montagnes, ses plaines, ses forêts et ses sources thermales et aussi de son Sahara et ses paysages multiples lui permettra de devenir une destination primordiale de tourisme balnéaire, saharien, culturel et thermal. Ne pouvant pas parler de tout le territoire Algérien et de toutes ses potentialités, nous avons jugé utile de porter notre choix sur trois différentes wilayas représentatives de ces types de tourisme. Par conséquent, et vu la situation actuelle que traverse le pays sur le plan économique, le tourisme pour l'Algérie n'est plus un choix mais plutôt une réelle opportunité.

Keywords: tourisme balnéaire, tourisme saharien, tourisme culturel, tourisme thermal, potentialités, développement économique, Algérie, Oran, Béchar, Said

JEL Classification: L83, Q32.

Abstract:

Tourism has become a fundamental and leading sector in economic and social development. Algeria is today a virtually untouched tourist destination that has unfortunately not yet been sufficiently exploited unlike other countries around the Mediterranean. Indeed, it has a huge tourism potential that can give birth to a large and prosperous tourism industry. The development of its coastline, its mountains, its plains, its forests and its thermal springs and also its Sahara and its multiple landscapes will allow it to become a primary destination of seaside, Saharan, cultural and thermal tourism. Not being able to speak about all the Algerian territory and all its potentialities, we considered it useful to carry our choice on three different states representative of these types of tourism. As a result, and given the current economic situation in the country, tourism for Algeria is no longer a choice but rather a real opportunity.

Keywords: seaside tourism, Saharan tourism, cultural tourism, thermal tourism, potentialities, economic development, Algeria, Oran, B2char, Saida.

JEL Classification: L83, Q32.

* مرسل المقال: Remmas Mohamed Amine

Introduction :

L'impact du tourisme sur le développement territorial est une réalité confirmée. Le potentiel touristique permet de créer du développement économique et a été engagé par de nombreux pays et régions qui ont investi dans ce créneau source de revenus , favorisant ainsi l'accroissement du développement économique et créant par là, de la valeur ajoutée. Et cela est susceptible de participer à la réalisation de l'objectif social d'amélioration du bien-être physique et psychique de la population (Bensahel et Donsimoni, 1999 : 27).

Ainsi , l'Algérie étant le pays le plus grand d'Afrique et le 10^e pays le plus grand au monde en termes de superficie totale se caractérise par une grande diversité physionomique, constituée d'éléments naturels tels que le littoral, les côtes riches en plaines, les montagnes de l'Atlas tellien, les hautes plaines steppiques, les montagnes de l'Atlas saharien, les différentes stations thermales , de grandes formations sablonneuses, de grands plateaux sahariens et des massifs montagneux, au cœur du Sahara central. Toute cette diversité constitue une richesse touristique indéniable de grande qualité.

Sur la base de ces raisons et sachant que Nous avons plusieurs grandes gammes de tourisme à développer en Algérie : saharien, culturel, balnéaire, forestier ainsi que le tourisme thermal et comme nous le savons , il nous est difficile de dresser un tableau exhaustif sur toutes les potentialités que recèle le pays. Pour cela nous avons choisi trois wilayas comme échantillon dans le cadre de notre recherche qui porte sur « diagnostic du potentiel touristique en Algérie » ; à savoir la wilaya d'Oran représentant le littoral et la richesse de sa côte, la wilaya de Saida pour ses potentialités thermales et forestières et enfin pour le Sahara, la wilaya de Bechar avec ses oasis et ses étendues sablonneuses.

Pour mieux cerner notre étude, nous allons parler du tourisme saharien pour la wilaya de Béchar, du tourisme balnéaire et culturelle dans la wilaya d'Oran et enfin pour Saida le tourisme thermique et forestier.

I- Le tourisme Saharien

Le Sahara algérien est un espace très vaste composé de plusieurs milieux naturels qui offrent des potentialités touristiques indéniables consolidées par une civilisation ancestrale qui lui confère tous les atouts d'une région touristique par excellence.

Le tourisme Saharien peut être un véritable atout économique si les attraits touristiques que cette région recèle sont bien exploités afin de la transformer en véritable pôle d'attraction pour le tourisme national et international. Il peut aussi contribuer à la création d'emplois dans des régions où les possibilités de développer les autres activités dans d'autres secteurs sont réduites pour ce type de tourisme on a choisi de présenter une wilaya du Sahara algérien c'est la wilaya de Béchar

- Diagnostic touristique de la wilaya

Le territoire de la wilaya de Béchar est formé de cinq unités morphologiques distinctes en regroupant des paysages typiquement sahariens tels que les montagnes, les Oueds, les vallées , les Regs et les Ergs

- Les montagnes :

Une chaîne montagneuse constituée d'une série de djebels dont les plus importants ,sont: DjAntar (1953m), DjGrouz (1.835 m) et Dj Béchar (1206 m).

Diagnostic touristique de l'Algérie, exposition de trois types touristiques

- Les Oueds :

Six principaux Oueds sillonnent la wilaya du Nord au Sud ,à savoir: Oued Namous ,Oued Zouzfana,Oued Béchar,Oued Guir, Oued Saoura et Oued Daoura.

- Les vallées:

Ce sont des dépressions façonnées par les cours d'eau importants dont les principales sont celles de la Zouzfana , du Guiret de la Saoura.

- Les Regs (Hamada) :

Ce sont de vastes étendues rocailleuses .Les plus importantes sont celles de Guir et Daoura.

- Les Ergs

Ils représentent des beaux massifs dunaires pouvant atteindre jusqu'à 300m de hauteur. Les ergs existants portent le nom de Grand Erg Occidental, Erg Erraoui, Erg El Atchane et l'Erg Iguidi.

En outre, la wilaya dispose d'une richesse floristique très appréciable du fait de l'existence de grands espaces de palmeraies (Oasis) à travers tout le territoire de la wilaya

1- Sites et monuments historiques :

La wilaya de Bechar dispose d'un potentiel culturel assez important, représenté par :

Les Ksours: tel que Le vieux Ksar de Beni- Abbes , perdu au cœur de la palmeraie avec ses traditions et qui présente un intérêt touristique certain avec son écrin de palmeraies ; Les Ksours du Nord (Boukais, Mougheul et Lahmar) situés au nord de la ville de Béchar se distinguent par un folklore commun qui est le Hidous. Le ksar de Boukais encore intact et se distingue par sa source d'eau tiède en hiver et le mausolée de Sid El Hadj saint patron du village;

Les Ksours de Taghitet de Kenadsa, considérés comme des centres historiques vivants ; ainsi que d'autres Ksours (Bechar, Béni Ounif , Tabelbala, Igli, Kerzaz, Tamtert et Ouata.

Tombes géantes : Il existe à Tabelbala sept tombes encore fraîches de 7 à 8m de long et connues par leur caractère mystérieux ;

Anciens forts: (Bechar , Béni Ounif ,Kenadsa ,Taghit , Igli ,El Ouata et Kerzaz, Tabelbala)

Dans la wilaya, il existe gravures rupestres dans les grottes d'Igلي ainsi qu'une Chapelle à Beni Abbes ;

2- Les monuments culturels :

Les sites monuments présentent une unité particulière aussi bien pour les habitants locaux que pour ceux qui visitent la région, la wilaya de Bechar dispose de Mausolées, de 105 mosquées et de quatre Zaouïas:

3- L'Artisanat:

L'artisanat est un élément important dans le système touristique national et local. Cette activité est pratiquée dans la majorité des communes de la wilaya, mais elle souffre cependant d'un manque de promotion.

Les spécialités les plus répandues sont:

- Tissage;
- Vannerie;
- Tapisserie;
- Lainerie;

- Orfèvrerie;
- Rahla (selle de chameau) ;
- Armurerie;
- Poterie;
- Broderie.

4- Les Fêtes et les festivités de la région :

Ces fêtes sont l'expression d'une ferveur jalousement préservée par les autochtones de la région, ils'agit essentiellement de :

- Mouassim de Taghit (Béchar) :

C'est la fête de la récolte des dattes à Taghit, Au programme: des expositions , des dégustations , des spectacles , des processions et des danses folkloriques . La fête débute généralement le 3^e vendredi du mois d'octobre (enfonction de la récolte).

- Mawlide 'nabaoui (BéniAbbas):

C'est la fête qui célèbre la naissance du Prophète, retentissante . On vient de toutes les régions d'Algérie pour se fondre dans la masse des Abessiss qui laissent éclater leur ferveur pendant dix jours. Depuis sept siècles, c'est l'une des plus grandes fêtes du sud algérien. Elle commence par quelques déflagrations lointaines, suivies de fumée

II- Le tourisme balnéaire et culturel :

Le tourisme balnéaire est le plus envisagé en Algérie par rapport aux autres types de tourisme, du fait de la situation géographique du pays . En effet L'Algérie est située avantageusement au bord de la mer méditerranée, avec de jolies plages sablonneuses. Son littoral est époustouflant de beauté. Ses paysages méditerranéens se succèdent d'est en ouest sur 1 200 Km de cote encore vierge. Avec ses baies magnifiques, les plus belles au monde, et ses plages sublimes, le littoral algérien est la destination de rêve pour le tourisme balnéaire et les sports aquatiques et subaquatiques. D'autre part le pays a des ressources culturelles et un patrimoine historique inestimables. Pour cela La wilaya d'Oran a été choisie parce qu'elle est représentatif tant sur le plan balnéaire que culturel.

- **Diagnostic touristique de la wilaya :**

La wilaya d'Oran se caractérise par six composantes naturelles dont La bordure côtière où se trouvent Les plages sableuses de la basse plaine de Bousfer-les Andalouses et de la baie d'Arzew, ainsi que les collines du Sahel : constituées par Les monts d'Arzew, et la basse plaine littoral de Bousfer-Les Andalouses . A l'intérieur, le plateau d'Oran-Gdyel : S'étendant sur une vaste superficie, des piémonts du Murdjadjo, jusqu'au Sahel d'Arzew suivi de La partie orientale de la plaine de la M'leta sans oublier la grande sebkha d'Oran et les salines d'Arzew

Ce territoire forme le centre principal du pôle touristique d'excellence Nord-Ouest , compte tenu du potentiel riche et diversifié dont elle bénéficie par rapport aux autres Wilayas de l'Ouest.

Grâce à sa situation, Oran dispose d'atouts dont le balnéaire en est parmi les plus Importants :

- une situation géographique de confluence pouvant constituer une étape vers le sud ;
- une zone balnéaire de près de 50 km de long avec plus de 23 Plages ;

- un patrimoine culturel varié et riche avec des sites répertoriés et des spécificités Singulières ;
- un patrimoine naturel intéressant même s'il est en voie de dégradation (zones humides caps rocheux, îles, forêts, criques, baies) ;
- des infrastructures de liaisons assez développées : aéroport international d'Oran, autoroute Est-ouest, des routes express en 2x2, et ports et des ports de plaisance en projet ;
- des infrastructures hôtelières et des capacités d'hébergement en constante progression ;
- un potentiel foncier conséquent dans les ZET ou le long de la côte ;
- des infrastructures en NTIC qui se développent régulièrement ;

Tous ces atouts sont insuffisamment valorisés, pouvant donner une opportunité de diversifier les activités et les ressources de la wilaya.

Tout le territoire de la wilaya recèle de sites et de paysages pouvant concourir à la consolidation de l'activité touristique ; mais il y a des zones plus désignées que d'autres pour développer un tourisme de standard international.

Le tourisme balnéaire se concentre essentiellement dans la partie Ouest, dite la corniche oranaise reconnue à l'échelle nationale. Les infrastructures touristiques se développent à Oran essentiellement dans la ville, ce sont de nouveaux hôtels de meilleure qualité qui s'érigent (Sheraton, hôtel royal, Phénix et Méridien) et organisent leurs espaces respectifs. Les projets en cours et les demandes d'investissement sont nombreux dont le projet du village touristique de Madagh, dans la commune d'Ain El Kerma semble répondre aux normes d'un tourisme international.

1- Les sites naturels, historiques et les traditions culturelles :

La wilaya d'Oran recèle de sites naturels et un patrimoine de grande valeur. Elle accueille également des manifestations événementielles liées aux traditions culturelles.

Les composants naturels constituent de nombreux repères : la mer, les côtes sauvages, les caps, les falaises abruptes, les montagnes couvertes de forêts, la sebkha et les dayas. Chaque composant a ses particularités et offre des avantages et des contraintes :

- Les golfes d'Oran et d'Arzew, ont permis la réalisation des plus importants ports du pays. Toute la zone côtière constitue le domaine de la pêche, de l'aquaculture et du tourisme balnéaire, très sollicité en période estivale. Par ailleurs, disposant d'un potentiel sylvicole, très peu intégré aux besoins récréatifs et de loisirs de la wilaya qui peut produire un cadre de vie agréable à travers les microclimats qu'il produit ;
- Les côtes rocheuses, marquées par des pointes et des caps, témoignent par leurs formes et leurs aspects, des effondrements qui leur ont donné naissance. A Oran, le piton de Santa Cruz se détache de la masse lourde du Murdjajo, lui conférant pittoresque et grandeur ;
- La cote dunaire qui traverse la commune de Marsat El Hadjadj où les dunes stabilisées sont couvertes par une véritable forêt côtière.
- Les principales dépressions sont des zones de subsidence fermées, Sebkha, Daya Morsly, Lac de Télamine, Daya d'Oum El Ghelaz, Salines d'Arzew.
- Les îles des Habibas, Plane (a Arzew) offrent un atout important pour le Tourisme et un abri contre les vents.

Oran en tant que ville méditerranéenne a connu une histoire similaire aux autres villes du littoral algérien. La direction de la culture en collaboration avec l'agence de l'archéologie ont répertorié une liste de sites et monuments historiques localisés dans la zone littorale qui ont enrichi le patrimoine culturel de la ville d'Oran. Le tableau suivant présente les différents monuments et sites historiques de la wilaya

- Liste des sites et monuments historiques

SITES HISTORIQUES	MONUMENTS HISTORIQUES
<p><i>Les sites Numides (berbère) :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - Foyer Numide à El Ançor (Djerfe El Allia), - Foyer Numide à forêt de M'sila. <p><i>les sites phéniciens et romains :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - Le comptoir phénicien des Andalouses, - Le complexe touristique, - Portus Magnus, - Portus divine. <p><i>les sites myrénides :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - Le fort de Mers El Kébir, - Les donjons rouges, - Les grandes murailles de la casbah. <p><i>les sites espagnols :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - La garnison militaire, - Les bains de la reine (dada yoube), - Fort de Santa Cruz, - Fort de St Grégoire, - Fort de St Philipe, - Fort de St André, - Fort de St Tiagu, - Fort de St Fernando, - Fort de Rosa El Ksars, - Fort de Lamoune, - Fort de Santos, - Fort de la Campana. 	<p><i>les églises :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - L'église de St Louis, - La chapelle de notre dame de salut (Santa Cruz). <p><i>Les mosquées :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - La mosquée de Bacha, - La mosquée de Imam El Houari, - La mosquée d'Otmane Bay (place de la perle), - La mosquée du Bah Mohamed. <p><i>Les portes :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - La porte de Canastel, - La porte de Santons (Mesa), - La porte de manutention (St Bonito), - La porte de château neuf, - La porte d'Espagne (Tlemcen). - La porte de la Casbah, - La porte de Caravansérail. <p><i>les palais du Bey :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - Le palais de Bey Bouchlaghem, - Le palais du Bey (château neuf), - Le Casbah, - La maison Turc de la rue Bassano. <p><i>les sites de l'époque française :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - Le théâtre régional d'Oran, - La mairie, - Le conservatoire musical, - La cathédrale, - Le boulevard front de mer, - Le boulevard Malakoff.

Source : Direction de la Culture

A coté de ce patrimoine naturel et historique Oran connaît aussi une richesse événementielle et culturelle qui persistent encore et se présentent dans les grandes manifestations culturelles de niveau régional ou national. Tels que Le festival du rai, le festival international du cinéma arabe, les manifestations culturelles, les expositions organisées en collaboration avec des organismes nationaux et internationaux, qui sont autant d'occasions pour conserver et valoriser la diversité culturelle de la ville.

III- Le tourisme thermal :

L'Algérie est une terre riche en source thermale aux vertus curatives. En effet, le potentiel thermo-minéral en Algérie est important mais reste encore inexploité. Nous avons 220 sources thermale en Algérie à mettre en valeur, dont une cinquantaine sont déjà stations thermale régionale, et huit sont de renommée internationale. Saida connue comme ville des eaux a été choisie pour ces potentialités thermale et minérale.

- Diagnostic touristique de la wilaya :

La wilaya de Saïda recèle des gisements d'eaux thermale, leur aménagement peut être bénéfique dans la mesure où il permet la création d'emploi et peut favoriser par l'aménagement de structure d'accueil susceptibles d'avoir un impact socio-économique et spatial sur le territoire.

Les sites sont identifiés comme suit :

Diagnostic touristique de l'Algérie, exposition de trois types touristiques

- La source de Hammam-Rabbi, est localisée dans la commune de Ouled Khaled à 9 km de la ville de Saida , est une station thermale d'une capacité d'hébergement de 64 lits,
- La source de Sidi-Aïssa, se trouve sur le territoire de la commune de Sid Amar site sans infrastructure hôtelière et d'utilisation traditionnelle de la ressource en eau comme thermes ;
- La source d'Aïn-Skhouna, située au Sud, elle a fait l'objet de plusieurs projets totalisant 1000 lits dont 60 lits pour une première tranche est arrêtée. La stratégie est de la classer dans une dimension régionale

A coté de ces potentialités thermales, la wilaya bénéficie d'un potentiel forestier important et elle a toujours affiché son ambition de mettre à contribution pour son développement, son potentiel touristique jugé riche et diversifié mais peu valorisé .

Le Tourisme forestier: La forêt, est un élément fondamental pour l'environnement d'une région. En plus de la possibilité de production de bois, elle permet le développement des activités touristiques et de loisirs ainsi que la création de conditions favorables par le biais du microclimat qu'elle offre.

Dans la wilaya de Saida, les forêts couvrent une superficie de 156 000 ha et 14 forêts domaniales constituées de pin d'Alep du chêne vert et le thuya. Cette richesse écologique offre des aires de chasse et de découverte. les caractéristiques naturelles de la Wilaya confèrent à certains sites des atouts indéniables depuis longtemps reconnus tels que :

- le Vieux-Saïda (comprenant l'Hôtel El Forsane) de 35 hectares ;
- la Zone touristique de Tifrit de 100 hectares, principalement de boisement (forêt récréative) ;
- La Zone touristique d'El-Merdja de 768 hectares.
- Commune de AinSoltane : Grottes de Tiffrit
- Commune de Saida : Grottes de Oued Saida
- Commune de Ain El hadjar : Site de Ain Menaâ
- Commune de Youb : Site Timzighine
- **Conclusion**

L'analyse des potentialités touristiques des trois wilayas qui ne sont qu'un échantillon par rapport à tout ce que recèle l'Algérie , met en évidence le contraste entre les atouts naturels, culturels, historiques et artisanaux dont dispose le pays. Atouts pouvant constituer un véritable moteur des activités touristiques mais restent encore non valorisés et peu exploités du fait que l'Algérie a toujours misé sur les hydrocarbures pour son économie et cela lui a fait négliger les autres secteurs comme le tourisme et la période de la décennie noire qu'a connue le pays a freiné cet élan et c'est pourquoi le tourisme accuse un tel retard.

Aujourd'hui, l'effondrement des prix du pétrole a conduit le pays vers une véritable crise économique avec la chute des revenus qui ont baissé de 70% depuis l'été 2014. Face a cette crise l'Algérie se trouve contrainte de mettre en valeur d'autres secteurs afin de soutenir son économie en exploitant d'autres potentialités qui participent à la croissance économique dont le tourisme fait partie et qui a été négligé . De plus l'accalmie que connaît actuellement l'Algérie représente un facteur important pour atteindre cet objectif qui est celui de mettre en valeur toutes ces potentialités et qui lui permettra de connaître un essor économique certain.

Bibliographie :

- ANAT , « Plan D'Aménagement de territoire de la Wilaya de Saida », Phase I Evaluation Territorial,2008.
- ANAT , « Plan D'Aménagement de territoire de la Wilaya de Saida », Phase II Schémas prospectifs d'aménagement et de développement durable, 2010.
- ANAT , « Plan D'Aménagement de territoire de la Wilaya d'Oran », Phase I Evaluation Territorial,2007.
- ANAT , « Plan D'Aménagement de territoire de la Wilaya d'Oran», Phase II Schémas prospectifs d'aménagement et de développement durable, 2009.
- EURL-T.A.D -CONSULT – Territoire. Aménagement. Développement« Plan D'Aménagement de territoire de la Wilaya de Béchar», Phase III ,2012.
- L.BENSAHEL, M.DONSIMONI «le tourisme, facteur du développement local» PRESSES UNIVERSITAIRES DE GRENOBLE,1999
- Monographie de la wilaya de Béchar 2015
- Monographie de la wilaya d'Oran 2015.
- Monographie de la wilaya de Saida 2015.